
三部曲
爱心快闪 关注贫困先心患儿

2013年12月，省胸科医院“制造”的《中国爱心快闪》的公益短片，在
网上也创下30多万的点击量。

这次“快闪”行动的情景是这样的。
11月18日清晨，河南省胸科医院门诊大厅如往常一样，导医满面笑

容地引导患者挂号就诊，大厅里接受贫困先心病患儿救助申请的工作台
前，排着长长的队伍。

忽然，一阵天籁般的童声传来：“每一次都在徘徊孤单中坚强，每一
次就算很受伤也不闪泪光……”一位身着白色纱裙、天使般的小女孩缓
步走进大厅，人们惊奇地张望、聚拢。

从四面八方聚拢来的志愿者们、医生护士们、患者和家属，唱起《我
和你》，唱起We Are the World……

这是省胸科医院联合郑州师范学院美术学院的青年志愿者，以及其
他社会爱心人士发起的一次“快闪”行动，也是该院医院文化建设三部曲
的第三部作品——《中国爱心快闪》的拍摄蓝本。这一次，该院将关注的
目光投向了他们救助多年的贫困先心病患儿群体。

《中国爱心快闪》的创意，始于医院多年来坚持救助贫困先心病患儿
的公益行动。从2002年开始，该院就对贫困先心病患儿伸出援助之手，
目前，已救助了近4000例贫困先心病患儿，其中全免费的1000余例。

河南省胸科医院

公益文化四部曲奏响和谐医患曲
本报记者 汪辉 通讯员 张毅 文 丁友明 图

从医护版《江南style》到公益短片《中国爱心快闪》；从“我是医生，我为生命代言”的“医护版
陈欧体公益短片”到《舌尖上的医生》……近两年来，为构建和谐医患关系，河南省胸科医院倾情
打造公益医院文化四部曲，将和谐医患理念躬身于实践，赢得了社会各界的广泛好评和认同。

“我们拍摄这些公益短片的初衷，就是为了促进医患之间的良好沟通，为构建和谐医患关
系贡献自己的绵薄之力。”医院党委书记雷新强表示，这几部公益短片对于构建和谐医患关
系，促进医患沟通方面，起到了很大作用，尤其是“医护版陈欧体”，更得到了国家卫计委的高
度评价和大力推广。

一部曲
传递快乐
医护跳起了“骑马舞”

“鸟叔”穿起白大褂，戴上墨镜，挽
着两位美女护士扭动起来；一群“白大
褂”欢乐地挥舞着“马鞭”，患者家属也
走起了台步……

2012 年 11 月 14 日，医护版《江南
style》一上线，就吸引了众网友的目光，
很多微博都在转发。这些在医疗界率
先吃“螃蟹”的帅哥美女们，都来自河南
省胸科医院，他们想告诉大家，医生不
仅能治病，也能给大家带来快乐。

视频中一位保安最抢镜，他一边摇
头晃脑，一边扭着腰肢，眯着眼睛忘情
地施展舞技，跳得无比销魂，以至于跳
着跳着撞到了前面的停车标志。此外
还有保洁大姐们有节奏地擦着地板、园
丁晃起身子舞动着手中大剪刀、救护车
司机扭着屁股擦车等镜头。

这段时长不到 4 分钟的视频随即
引发众多网友“灌水”。小丑鱼：平时
一本正经的医生，也可以放下身段，好
欢乐；@江户川莫尔：主任教授们也沦
陷了……

不过，也有不少网友质疑，@红薯米
粥认为，医院是个严肃的地方，搞娱乐
有点不伦不类。河南省胸科医院党委
书记雷新强说，这些争议我们此前也考
虑到了。

“为了减少对患者的影响，拍摄的
两天时间里，很多镜头都安排到晚上拍
摄。”雷新强说，即使在白天，也是在大
家轮休时间拍，并且速拍速离。

“音乐无国界，我们想通过这个视
频，展示医护人员阳光活泼的一面，让
更多的人了解我们。”省胸科医院党委
书记雷新强认为，患者每天都经受痛
苦，而医生从早到晚也是在和痛苦打交
道，他们都需要解压，也都需要快乐的
生活，“很多科室主任也积极参演，我们
希望传递一种理念，医生不仅治病救
人，还要传递快乐。”

你有命悬一线，起死回生的热
望，我有争分夺秒，背水一战的赤子
情怀……我是医生，我为生命代言！

2013年 5月，一部直面“中国式医
患矛盾”的公益短片，不仅在土豆、优
酷两大视频网站的点击量节节攀升，
还引来了华西、协和等国内著名大医
院官方微博及个人微博的争相转发。
不少医护人员在微博上直言，看了短
片忍不住热泪盈眶。

6月15日，凤凰卫视《社会正能量》
节目播放了该片，现场观众看后热烈
鼓掌，著名主持人陈淑琬评价道，该片
所表达的仁心仁术，感动了不少的人。

6月26日，卫生部官方微博“健康
中国”转发了该微博，称该片为“医患
正能量”，其中写道：今天是中国医师

协会医师节，祝那些敬重生命，为点滴
希望不言放弃、默默坚守的白衣天使
们节日快乐！

近日，卫生部发言人、卫生部办公厅
副主任邓海华也对此片给予了高度评价。

短短一周多时间，该视频在土豆
网的点击量已跃升至 20多万人次，众
多网友争相留言，表达对医护人员的
理解和支持，这部公益短片也被誉为
2013年最温暖人心的公益片。

许多网友看过这部公益短片后深
受感动。网友“祖儿的窝窝”说：“我为
生命代言……可以说，除了生养我们
的父母，只有这个行业能担得起这句
话了……”

“派一只汪星人陪我好吗”则明
显是一位护士，她说，“ 你只看到白

衣制服的纯洁，却看不到衣服底下
藏着的憔悴，护理是注定艰苦的旅
程，路上总少不了挫折和失败，但那
又怎样，哪怕垂垂老矣，我对得起性
命相托的病患，我是护士，我为自己
代言。”

“因为发自真心，来自生活，所以
能够打动人。”该院工会主席魏翔说，
医院坚持全部角色都由本院医护人员
和患者家属扮演，拍摄过程本身就是
一个医患沟通的过程，一个医务工作
者接受职业道德教育的过程。

雷新强坦言，这次拍摄，站在整个
医疗界角度直面矛盾和问题，不是在
为胸科医院代言，而是为全中国所有
的医务工作者代言，这是一种更宏大
的视角，更深远的情怀。

四部曲
“舌尖盛宴”透射医生群体辛苦

医生的一日三餐就是这么质朴，不挑食，不挑点，来之能吃，吃后能
战，战之能胜……日前，省胸科医院推出了公益短片《舌尖上的医生》。

该片以该院心脏外科一位年轻医生乔利阳的真实经历为蓝本，通过
他一日三餐的全景式记录，透视医生这一群体的辛苦。在优酷上一推
出，两天点击量就达21.4万人次。

网友“挥着翅膀的懒孩”评论道：“医生那道深深的勒痕震撼人心啊，
吃面的场面看得热泪盈眶啊……”评论最后，“挥着翅膀的懒孩”还毫不
吝啬地用六个“赞”来表达自己的感慨。

作为医疗界的同行，对这几部公益短片更是感同身受。北京协和医
院教授张时民评论说，医院文化值得这样如此宣扬。

省卫计委办公室主任周勇感慨地说，这几部公益短片都有深刻的立
意，可见省胸科医院在医院文化建设方面，引领了一种全新的风尚，开辟
了一种全新的形式，宣传效果更好，非常值得提倡。

作为医院文化“四部曲”的“总导演”，雷新强说，我们拍摄这些公益
短片的初衷，就是为构建和谐医患关系贡献自己的绵薄之力。如今看
来，这几部公益短片对于促进医患沟通方面，起到了很大作用。

雷新强表示，构建和谐医患关系并非一蹴而就，今后医院将不遗余
力地持续加强文化建设，为促进医患和谐贡献绵薄之力。

核
心
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围绕发展抓党建，抓好党建促发展。郑州自来水投资
控股有限公司一直致力于激发党建活力，通过结合实际工
作深入推进党建“六大工程”，增强基层党组织的凝聚力，促
进公司整体水平的提升，有力推动城市供水事业新发展。

加强基层党的建设，打造凝聚力工程。公司围绕学习
型、服务型、创新型党组织创建工作，开展了各种各样的主题
实践活动。围绕管网抢修，开展“视修漏如救火、把用户当亲
人”主题教育实践活动；围绕责任目标，开展“固本强基打造
服务型党组织”主题活动；围绕工程施工质量，开展“抓安
全、保质量、增效益、促发展”主题教育活动；围绕工程施工
管理，开展“强基础、提素质、重实干、树形象”主题实践活动；
开展“主动挖潜供水能力、主动保障安全生产、主动维护安全
稳定、主动服务职工群众”实践活动，引导广大党员主动作
为、勇敢担当。

加强党员队伍管理，打造党员素质工程。公司利用
党员“一结二”、导师带徒、“双培”等活动载体，不断提高党

员的党性修养和综合素质。同时创新党课教育的形式和
内容，开展“技术党课天天讲”活动，把党课送到生产一线；
推出复合型党课、信息型党课、实践型党课、书香型党课四
种类型特色党课，极大提高了党员学习的兴趣。

创新和谐文化载体，打造活力工程。公司通过开展劳
动竞赛、成立协会组织，极大活跃了职工的业余生活。公司
窗口单位积极开展郑州供水道德讲堂活动，以“八个一”为基
本流程，普及企业职工道德理念、讲述道德故事、弘扬道德精
神、展示道德力量，着力提升全体干部职工的文明素质。

加大企业宣传力度，打造形象工程。围绕企业中心工
作，满足市民知情权，树立责任形象。在实施供水管网隐患
排查、出厂干管改迁等工作时，提前48小时发布停水降压通
知，将影响降至最低。针对市民、媒体反映较多的低压区、水

质等问题，在做好相关工作的同时，第一时间做出合理解释，
用真诚、负责、务实的态度树立公司良好的社会形象。

加强企业创建工作，打造常态化工程。为促进窗口
行业规范服务水平，公司通过互联网、局域网、供水服务手
册等媒介广泛宣传事务公开工作，将服务标准、服务承诺
上墙和公开，方便群众监督。广泛设立宣传栏，宣传公司
的事务公开项目、服务承诺内容等；聘请社会义务监督员，
并定期召开座谈会，倾听市民反映的有关创建和供水服务
问题；设立了 24 小时供水热线电话和违纪举报电话
67680000，及时处理用户举报和投诉，办结率为100%。

深化反腐倡廉建设，打造廉政防线工程。公司以开
展党风党纪、纠风治乱，反腐倡廉教育为重点，采取反腐
倡廉教育与公司的业务工作相结合、反腐倡廉教育与职
工的思想实际相结合的方式，利用各种会议和宣传手段
常念廉洁之策，常敲廉洁警钟，进一步提高党员干部和
广大职工的反腐倡廉思想认识。

深化“六大工程”提升党建成效

郑州自来水投资控股有限公司

以建设求突破 以党建促发展
本报记者 聂春洁 文/图

南部低压区明年基本消除
与丹江水一同到来的，是郑州供水低压区历史的终结。
郑州供水低压区目前主要集中在航海路沿线及南三环沿线

等南部区域。郑州市市政工程勘测设计研究院给水分院院长
孙俊峰介绍，郑州地势是西高东低，南高北低，城市主要水源黄河
位于城市北侧，市区现有的柿园水厂、东周水厂、石佛水厂、白庙
水厂均建在黄河沿线，南部就成了相对薄弱的环节。加上随着近
年来城市框架的不断拉大，市区南部楼盘急剧增多，用水需求量
增大，一旦遇到气温过高，市区用水量达到极限值时，该区域的用
水便会出现紧张情况。

在南四环附近选址建设刘湾水厂，使市区各个区域都有水
厂覆盖，优化了供水布局。“刘湾水厂投资9.6亿元，使用南水北
调水源，建成后可实现日供水量40万吨。”孙俊峰表示，每天40
万吨的新增产能，不仅能有效缓解中心城区的供水压力，也将
使南部低压区成为历史。

目前正处于建设阶段的水厂，除了刘湾水厂，还有航空港第
一水厂改扩建工程和位于荥阳的罗垌水厂，水源均是南水北调
水，计划于南水北调干渠同期通水运行。届时，市区现有的柿园
水厂、白庙水厂也将大部分置换为南水北调水源，市区所有的地
表水水厂均将以南水北调水作为水源。

为何上马如此多的水厂项目？孙俊峰介绍，目前郑州市区设
计供水能力92万吨，2013年实际日供水已经突破100万吨，各水
厂超负荷运转，供需矛盾突出。而且，随着郑州都市区建设的快
速推进，城市框架不断拉大，对水资源的需求越来越急迫。

根据规划，到 2020年，市区还将建设侯寨水厂，桥南水厂，
龙湖水厂和须水水厂，使市区日供水能力达到214万吨。不过，
由于南水北调干渠水量分配指标已经确定，这几个水厂的水源
均将取自黄河。

除水厂建设以外，郑州还规划配套建设供水加压泵站7座，
管网抢修基地 34处，以及正在实施的一户一表改造，随市政道
路配套建设的配水管网新建及老旧管网改造等工程，规划建设
总投资近110亿元。

而到远景时期，市区还将新建马寨水厂、古荥水厂、侯寨水
厂、桥南水厂、龙湖水厂、须水水厂，使市区日供水能力达到302
万吨，满足城市发展需求。

在航空港区，除第一水厂改扩建工程，2020年还将利用南水
北调水建设张庄水厂一期工程，同时还将利用黄河水源建设白沙
水厂，使航空港区日供水能力达到40万吨。到2040年，航空港区
日供水能力有望达到100万吨，使区域内用水需求得到有效满足。

南水北调干渠通水后，郑州将迈入“双水源”城市，郑州从
此有了南水北调和黄河双路水源，饮水安全更加有保障。“一旦
遇到突发情况，可以随时启用黄河水源，不会造成城市供水中
断。”市自来水公司相关负责人表示。

供水有能力，服务有保证。作为服务型窗口行业，
郑州自来水投资控股有限公司选择公开服务承诺，以
行动践行承诺，为民服务的措施得到进一步加强。

一户一表改造工程是市政府公布的十大实事之
一，也是郑州实行阶梯水价的前提之一，老百姓不用掏
钱就能免费进行户表改造。为回应群众期盼，公司加
快户表改造的设计、建设和竣工进度，预计明年底前将
全面完成户表改造工作。

公司成立“67680000”供水热线，24小时负责接听市
民关于供用水方面的投诉和咨询，中心还设有8个远程
工作站，配备有客服工程师和应急小分队，接到电话后能
在第一时间帮助用户解决问题。编印并出台了省内首个

《供水服务规范手册》，制定了《热线电话应答范例》《供水
热线规范服务用语》，修订完善了《供水服务管理奖惩办
法》，用制度规范言行，让用户享受到及时、有效的服务。

从1994年起，公司连续20年开展“供水服务，春暖

万家”活动。元旦、春节期间，组成供水服务小分队，深
入到居民社区、学校、党政机关、大专院校、驻郑部队，
老干部休养所、困难单位、困难职工家中，开展走访、慰
问、义务维修活动，对特困户、孤寡老人进行帮扶和慰
问并免费为其解决供水方面的难题，先后服务用户近
万人，“供水服务、春暖万家”活动在已成为郑州供水又
一个响亮的服务品牌，赢得了广大市民的交口称赞。

针对市民群众的不同需求，公司整合原有供水服务
品牌，进行细化、集中，树立“白师傅”拳头服务品牌，开展
专业化服务。“白师傅”义务服务队成立于2010年，以管
网处抢修职工白斌命名。2009年12月10日，白斌在维
修被撞断的消火栓时，跳入刺骨的水中关闭阀门的壮举
得到社会广泛赞扬。管网处不断加强服务队伍的力量，
把原来的1支服务队壮大为5支服务队。截至2013年
底，这5支队伍先后走进109个小区，出动服务车辆270
余台次，参与活动的维修服务人员共计1000余人次。

目前，位于中州大道南四环处的刘湾水厂

建设已进入尾声，待南水北调丹江水到达郑州

后，水厂所覆盖的近120平方公里城区便可喝

上甘甜的丹江水。刘湾水厂的建成对郑州意义

重大。作为市区东南部第一座水厂，它的建成

投产，不仅使城市供水能力变得充足，更重要的

是，困扰城市多年的南部低压区问题随之解决。

郑州自来水投资控股有限公司通过激发

企业内部党建活力，不断加快新水厂建设进

度，提升为民服务水平。预计到2020年，郑州

市区将新增6座水厂，日供水能力超过200万

吨，郑州都市区建设将有可靠的供水保障。

践行服务承诺树立行业形象

□本报记者 聂春洁 文/图
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